



Solidarité aux enfants démunis

L'avenir c'est eux!

RAPPORT DU PROJET : « MISSION DE CHIRURGIE MAXILLO-FACIALE GRATUITE EN FAVEUR DES ENFANTS ATTEINTS DE MALFORMATION FACIALE »





✓ Mots de la Présidente :

Si l'esprit d'engagement et l'intention de voir aucun enfant en larmes sont à l'origine de la création de notre ONG, la constance est restée l'élément unificateur de nos actions au cours de toutes ces années.

Sous l'impulsion des membres, notre ONG a pris un chemin de professionnalisation. Ce chemin est long avec d'énormes défis, mais avec le travail collectif et le soutien de nos donateurs qui se sont investis depuis le début de l'aventure, nous avons pu

renforcer les secteurs d'interventions et les modalités d'actions de l'ONG en faveur des enfants.

Dans chacune de nos actions, l'effort est porté sur quatre éléments fondamentaux : l'initiative locale, le partenariat, l'accompagnement de l'action et le suivis. Dans chacun de ces aspects, le rôle de nos donateurs est fondamental. Les conseils, le temps et le sacrifice qu'ils (les donateurs) consacrent aux actions de notre ONG sur le terrain sont vitaux pour l'atteinte de nos objectifs. La connaissance de nos partenaires et dans la mesure du possible des enfants bénéficiaires de nos actions est importante pour renforcer les liens qui nous unissent et également adapter le mieux possible les actions.

Nous avons eu la joie cette année d'accueillir une équipe de chirurgiens, d'anesthésistes et d'infirmiers Français et Maliens dans le cadre d'une mission humanitaire maxillo-faciale. Nous avons eu le plaisir de voir des parents joyeux et des enfants souriants.

Le fait de voir que grâce à notre engagement, des enfants retrouvent enfin leur place dans la société, nous a permis de renforcer encore plus notre motivation et d'obtenir de bons résultats sur le terrain pour le bien des enfants.

Ces actions ne sont possibles que grâce au soutien de nos fidèles donateurs. Qu'ils soient tous ici remerciés pour leur fidélité et leur générosité.

Diamilatou Diallo

✓ Contexte et Justification :

Les interventions chirurgicales abordables et accessibles pour tous est essentielle pour la réalisation de la couverture sanitaire universelle. Elles sont d'ailleurs considérées comme le dernier rempart pour des soins.

Selon une enquête de l'Organisation Mondiale de la Santé « OMS », chaque année, 143 millions d'interventions chirurgicales supplémentaires sont nécessaires pour sauver des vies et prévenir les handicaps.

L'Assemblée mondiale de la Santé a adopté en 2015 la résolution *WHA68.15* sur le développement des soins chirurgicaux d'urgence, des soins chirurgicaux essentiels et de l'anesthésie en tant que composantes de la couverture sanitaire universelle. En dépit de ses avantages, les interventions chirurgicales reçoivent moins d'attention que d'autres interventions sanitaires.

Plus de 313 millions d'interventions chirurgicales sont pratiquées dans le monde chaque année pour traiter des infections courantes telles que la dystocie, les malformations congénitales, la cataracte, le cancer, les maladies cardiovasculaires, le diabète, les pathologies abdominales aiguës, les brûlures et les traumatismes consécutifs à un accident domestique, industriel ou routier (*Weiser et al., 2016*).

Cependant, 6% seulement de ces interventions chirurgicales sont effectuées dans les pays les plus pauvres, qui abritent plus d'un tiers de la population mondiale.

La République de Guinée a mis en place un système d'amélioration de l'état sanitaire et social des populations afin de leur permettre de mieux participer au développement économique et social du pays.

Bien que des efforts aient été entrepris dans le domaine de la santé, la dimension économique constitue toujours un réel problème pour une frange importante de la population, d'accéder aux soins de santé de base. Dans la perspective et dans le souci de chercher des mécanismes alternatifs pour le financement des soins de santé primaires pour les populations, un grand projet de prise en charge de la santé des populations à travers un projet humanitaire, de solidarité et d'entraide, est né.

La mise en place du projet « *mission de chirurgie maxillo-faciale gratuite* » permet à ses bénéficiaires, principalement les enfants, d'accéder à des soins de santé de qualité. Il veut donc, avant tout, supprimer les barrières financières et, si nécessaire, les barrières géographiques à l'accès aux soins.

L'ONG Solidarité aux Enfants Démunis à participer pleinement à ce projet aux côtés de l'ONG « *AGUIPROCOM* » avec l'appui technique des ONGs « *Les Enfants de Noma* » de la France, « *Horizon Vert* » du Mali et grâce au financement de la Fondation « *JIDA Kaazal* ».

Ce projet va permettre de faire la lumière sur les difficultés d'accès aux soins de santé par les populations et l'importance de l'apport des autorités administratives pour surmonter les barrières qui freinent l'accès des populations aux soins de santé.

✓ Objectifs généraux et spécifiques du projet :

Pour rappel, l'objectif général de l'ONG Solidarité aux Enfants Démunis durant ce projet, est de faciliter la prise en charge des enfants atteints de malformation faciale afin d'offrir à ses derniers la chance de retrouver leur place dans la société.

Les objectifs spécifiques de l'ONG Solidarité aux Enfants Démunis sont les suivants :

- Interpeller le gouvernement pour qu'il prenne en considération l'importance de prendre en charge les malformations faciales, tant au niveau communal, régional et national.
- Informer et sensibiliser les parents sur la nécessité de faire suivre les enfants atteints de la maladie par les spécialistes maxillo-faciale.

✓ Résultat obtenu :

Globalement, le résultat peut être considéré comme atteint. En effet, la méthodologie choisie a fait jouer un rôle prépondérant aux autorités et personnes concernées, tant dans la conception, la mise en œuvre que le suivi du projet. L'implication des acteurs concernés par le projet a permis à vingt-deux (22) enfants, d'être intégrés dans la mission et de bénéficier du projet.

Ceci rentre dans la planification et la conception d'une réponse sanitaire, rentrant dans les préconisations du gouvernement guinéen

✓ Performance du projet :

La performance est appréciée en considérant les angles d'appréciation ci-dessous :

• Cohérence :

En dépit de quelques difficultés, il existe une bonne cohérence entre les objectifs et les résultats du projet malgré que les équipes se sont retrouvées seules à supporter un volume d'activités qui n'était pas en cohérence avec sa petite taille.

• Pertinence :

En récapitulatif, les objectifs du projet sont en cohérence avec les besoins des bénéficiaires et avec les autorités sanitaires du pays. De même, le projet a été pertinent dans le ciblage des bénéficiaires : services techniques, institutions étatiques, ONGs, société civile, et communautés rurales.

• Efficacité :

Le projet a eu une bonne efficacité au niveau de la prise en charge des enfants, de la sensibilisation des parents et de la prise en compte de la pathologie.

• Efficience :

Quelques insuffisances ont été relevées dont entre autres : la forte mobilisation des enfants qui a entraîné un dysfonctionnement dans la gestion et de suivi des bénéficiaires. A côté de ses insuffisances il existe quelques motifs de satisfaction : la qualité des interventions chirurgicales et du suivi post-opératoire qui est bonne. Mais, cela ne suffit pas à contrebalancer les insuffisances si bien que globalement, le projet a été une réussite.

- **Impact :**

La faible communication auprès des parents et proches des enfants atteints de la maladie à contrarié l'impact du projet. Ce facteur a considérablement limité l'impact du projet qui est encore embryonnaire.

- ✓ **Les points forts et faibles du projet :**

Le projet a été initié pour offrir des soins gratuitement aux enfants atteints de malformation faciale. Il vise donc à améliorer la santé des enfants ciblés. Cet objectif global doit être atteint à travers le renforcement des capacités des médecins locaux et la mobilisation sociale en vue d'améliorer la prise en charge des malformations faciale. Face à l'ampleur de la maladie chez les enfants, le projet a permis d'avoir des résultats satisfaisants.

- ✓ **Recommandations :**

Au terme de cette mission humanitaire, nous recommandons de :

- consolider les acquis : les résultats obtenus en matière de soins doivent être consolidés à travers des actions complémentaires et de suivi des patients.
- amorcer un processus d'absorption à travers un cadre de partenariat pérenne entre les communautés et les institutions sanitaire dans le cadre de la mise en œuvre des activités futures.
- renforcer les infrastructures sanitaires défaillantes par des actions complémentaires.

✓ Annexes :



✓ Remerciements :

Nous aimerions exprimer notre reconnaissance à tous les parents et proches des enfants bénéficiaires pour la confiance portée sur notre ONG.

Nos remerciements s'adressent au bailleur de fonds : La Fondation JIDA Khaazal qui a permis que ce projet soit mené.

Nous remercions également l'ONG AGUIPROCOM (Guinée), l'association "les enfants du Noma" (France) et l'ONG Horizon Vert (Mali) qui ont facilité la mise en œuvre du projet.

Nous remercions la clinique Ambroise Paré pour sa collaboration et son soutien pendant la mise en œuvre du projet.

Nos remerciements s'adressent aussi aux autorités administratives pour l'ensemble des appuis et facilités qu'elles ont accordées aux équipes du projet

Que les médias qui ont accompagnés le projet trouvent aussi à travers ces lignes l'expression de nos remerciements.

Que tous ceux qui ont contribué d'une façon ou d'une autre à la réalisation de ce projet trouvent aussi, à travers ces lignes, l'expression de notre profonde gratitude.

« MERCI DE VOTRE SOUTIEN »

